



LOGEMENT

### Quelques données

- Dans le département, il n'y a qu'un seul foyer de jeunes travailleurs, le FJT des 3 saules, à Bourg-en-Bresse, piloté par Alfa3a.
- Il compte 114 places au total. Âge moyen : 20 ans. Deux conseillères en économie sociale et familiale et deux veilleurs de nuit accompagnent les jeunes. 35 places sont pour l'heure disponibles.
- Alfa3a a repris le 1<sup>er</sup> juillet quatre autres foyers de jeunes travailleurs, à Lyon, Chambéry et Evian.
- Principaux financeurs : l'État, la CAF.

**Alfa3a - siège social**  
14 rue Aguéant  
01500 Ambérieu-en-Bugey

04 74 38 29 77  
[www.alfa3a.org](http://www.alfa3a.org)

Accompagner les personnes dans leurs projets

## LOGEMENT JEUNES



L'accès à un logement et un accompagnement font partie du parcours des jeunes accueillis chez Alfa3a.

# L'accompagnement socio-éducatif, pierre angulaire de l'habitat jeune

**Parmi les nombreuses compétences de l'association, le parcours logement permet aux personnes de 16 à 30 ans de trouver un tremplin sur leur chemin de vie et dans leurs projets.**

PAR MYRIAM DENIS

Alfa3a. Association pour le logement, la formation et l'animation. Accueillir, associer, accompagner. Ces mots-clés résument l'ADN de l'association. Un ADN qui prend tout son sens à travers une mission particulière d'Alfa3a : répondre à la demande des jeunes, via le logement. De 16 à 30 ans, les jeunes peuvent se rendre au sein de l'un des dispositifs d'Alfa3a : avec les résidences étudiantes tout d'abord, ou grâce à la plateforme régionale FormToit, ensuite. « *Ce dispositif facilite l'accès des apprenants à la formation et oriente les jeunes vers les logements adéquats*, résume Brice De Sandol Roy, directeur du département résidences jeunes chez Alfa3a. *Il s'agit d'accompagner les personnes dans leurs projets.* »

Troisième dispositif phare de l'association : les résidences sociales jeunes et les foyers de jeunes travailleurs. « *Ici, on quitte la fonction logement pure pour entrer dans une dimension socio-éducative très importante, avec la notion de logement accompagné. Cet accompagnement socio-éducatif est un peu la pierre angulaire des foyers de jeunes travailleurs* », complète Audrey Denis, responsable de la résidence Les 3 Saules, à Bourg-en-Bresse.

Repris en 2015 par Alfa3a, le foyer se caractérise par la mixité du public qu'il accueille. Dans les couloirs, on rencontre des jeunes en insertion professionnelle, des sportifs qui émanent des trois clubs de Bourg-en-Bresse, des jeunes qui relèvent de dispositifs de l'Adapei qui sortent d'IME\* et viennent travailler

l'autonomie, des jeunes de droit commun... Les entrées se font sur candidature directe mais arrivent aussi par les prescripteurs (CCAS, associations partenaires, écoles, etc.). L'offre de logements au sein de la résidence Les 3 Saules évolue et s'adapte à la demande des jeunes et des partenaires, avec moins de petites chambres et davantage de studios. « *Au sein du foyer, il se crée un équilibre du fait de cette mixité des personnes accueillies, qui participe à un vivre ensemble sans cesse recherché*, poursuit Audrey Denis. *On oriente mais on ne fait pas à la place de. Les temps d'accompagnement sont primordiaux : il doit y avoir un sens à ce que le jeune soit au foyer, c'est un engagement des deux côtés. Pour accéder, ensuite, vers un logement autonome.* » ■

\* Instituts médico-éducatifs

**Résidence Les 3 Saules**  
16 place Alexandre Dumas 01000 Bourg-en-Bresse  
04 74 23 12 62



Les locaux du foyer des jeunes travailleurs ont su évoluer.

## FOYER DE JEUNES TRAVAILLEURS

# Une utilité sociale de tous les instants

« *Ce parcours logement n'est pas une fin en soi, il doit préparer à la suite, un logement social ou de droit commun, associé à un projet (emploi, formation)* », insiste avec conviction Brice De Sandol Roy.

L'accompagnement au quotidien des jeunes est assuré par les conseillers/conseillères en économie sociale et familiale, présents sur le site. Ces professionnels sont présents pour répondre aux questions et trouver des solutions, grâce au maillage partenarial.

Les jeunes sont également accompagnés dans la sphère numérique avec l'ADEA. « *Au regard du public très connecté aux réseaux sociaux, les promeneurs du net les accompagnent également au travers de la sphère numérique*, renchérit Audrey Denis. *Ce dispositif sera*

*amené à se développer sur d'autres structures.* » Tout est mis en œuvre pour tendre vers la sortie positive, répondre aux problématiques du public, lever leurs freins et les accompagner.

Un résident a bénéficié de ce coup de pouce. Il est arrivé en avril 2018 au sein de la résidence des 3 Saules en tant que mineur non accompagné et, à ce titre, pris en charge par le Conseil départemental. En août 2019, il obtient un premier CAP dans la peinture puis, en 2019, il entame une seconde formation en tant que plâtrier plaquiste. En avril 2020, il obtient son premier titre de séjour et passe du statut de MNA à celui de résident. À l'été 2021, il obtient son CAP plâtrier plaquiste et signe son premier CDI dans l'entreprise qui l'accueillait pour sa formation. Il obtient son premier de conduire en août 2022 et, en octobre de

la même année, il accède à un logement social auprès de Bourg Habitat. Depuis, il a poursuivi sa route. Pour les équipes d'Alfa3a, il représente ce pour quoi les personnels s'investissent au quotidien. ■



Des studios tout confort pour les jeunes.

## PARCOURS LOGEMENT

# Un engagement collectif

« *Nous proposons un accompagnement individuel, avec des jeunes que l'on va recevoir au quotidien*, commente Audrey Denis. *Ils sont suivis sur l'ensemble des champs de la vie quotidienne : l'accès à la santé, aux droits, à la formation, à l'emploi, au logement, la gestion du budget...* Ils signent un contrat d'engagement. » À cela s'ajoute un accompagnement collectif, avec des animations de groupe, proposées en lien avec des partenaires. Divers thèmes sont abordés : la santé, le lien social, le logement, les relations hommes-

femmes, l'écologie... « *Enfin, nos professionnels partent également en formation, pour répondre au mieux aux besoins des jeunes et développer du partenariat* », poursuit Audrey Denis.

Du côté des partenaires, justement, que pense-t-on du foyer de jeunes travailleurs ? Une chargée d'insertion professionnelle au DAVA (Dispositif d'accompagnement à la vie autonome), répond : « *Le dispositif est une aide à l'inclusion pour nos jeunes en situation de handicap, une aide, aussi, dans la relation à l'autre. Les jeunes peuvent*

*faire des rencontres, échanger, discuter. Je note la mixité sociale permettant le partage et un accès tout à fait facilité aux transports en commun du fait de la situation géographique du foyer. Ce dispositif offre, en outre, une aide pour construire un projet professionnel. Un jeune non véhiculé peut répondre à une offre et ainsi prendre les transports en commun de proximité et cela lui permet l'accès aux centres de formation. Enfin, nous notons l'accès facilité aux activités sportives et culturelles, que ce soit au sein de la résidence ou à proximité.* » ■



Accompagnement et travail partenarial au cœur du dispositif.